

Opiniones

675394
Lo 7wello - Stgo. 1-XII-1983, P.2



Pequeñeces

Por Enrique Krauss Rusque

Afines del siglo pasado el sacerdote jesuita español Luis Coloma retrató en una novela de éxito las "pequeñeces" que caracterizaban el ambiente del Madrid acomodado de esa época. Desgraciadamente, las debilidades a que alude el padre Coloma en su obra no sólo son válidas para esa ciudad, ese estrato social y ese período. Ellas parecen consustanciales a la naturaleza humana y exten-
sionizan sentimientos espirituales negativos que han estado presentes a lo largo de toda la historia de la Humanidad: envide-
dia, rencor, odio, resentimiento.

Recientemente, esas disposiciones han aflorado para intentar inferir algunos agravios tan torpes como injustos a la memoria del Presidente don Eduardo Frei.

El periodista y escritor Rodolfo Garcés ha dado a conocer un libro en que se incluyen nueve entrevistas que realizó a distintas personalidades ya desaparecidas. Se trata de conversaciones en que los entrevistados realizaron sus declaraciones en el entendido que ellas sólo serían conocidas una vez fallecidos sus autores. Conteniadas en grabaciones para televisión, importaban un testimonio "de profundis", una especie de verdadero testamento acerca de actitudes, posiciones y

opiniones formuladas desde la trascendental perspectiva de la muerte.

En el caso de la entrevista efectuada a don Eduardo Frei, el correspondiente video se ha mantenido en poder del Canal de Televisión de la Universidad Católica de Valparaíso, patrocinadora cultural de estos programas, sin que hasta la fecha, a casi dos años de la muerte del ex Mandatario, se haya transmitido su contenido. Es más, la grabación tampoco ha sido dada a conocer a su familia ni a los directivos de la Fundación organizada para perpetuar su memoria y proyectar el mensaje de su vida y de su obra.

CON lo anterior, tal como ha señalado la familia del señor Frei, no se ha dado cumplimiento a la voluntad del entrevistado, que, como los demás participantes en el programa, aceptaron intervenir en el explícito entendido de que ellos serían dados a conocer al país a través del medio que solicitaría esas declaraciones luego de que falleciera el participante. Tal es el sentido de la entrevista y así ha ocurrido con todos los demás entrevistados. Sin embargo, en el caso del Presidente Frei el correspondiente programa se mantiene en el anónimo secreto

de los archivos del canal universitario porteño.

Por otra parte, el director de la Casa de Moneda ha anunciado la celebración de la Primera Exposición de la Medalla Chilena. En esta exhibición, a la que el director, recurriendo a algunas licencias poéticas calificó como "una verdadera historia metálica de nuestro país", se incluye una colección de monedas presidenciales. La muestra comprende un homenaje a veintiocho Jefes de Estado chilenos que tuvieron mandatos unpersonales y se extiende desde don Mateo de Toro y Zambrano hasta don Jorge Alessandri Rodríguez, es decir, se excluye precisa y determinadamente a don Eduardo Frei. Justificar que el segmento alegido comprenda ciento cincuenta años del período republicano, constituye una argumentación necia y arbitraria que no ingra ocultar la mezquindad del propósito.

AMBAIS actitudes evidencian el ánimo de intentar borrar de la memoria nacional el recuerdo de don Eduardo Frei. Se pretende ignorar lo que él ha representado en la historia nacional durante más de cincuenta años, desconocer su objetiva capacidad de político, estadista e intelectual. Frei, cualquiera sea el juicio que se tenga acerca de su ideología y

del programa que realizó, representa un factor vital del que no se puede prescindir en el análisis de un período extenso e importante del acontecer de Chile. La sola circunstancia de haber desempeñado la Presidencia de la República por mandato soberano y legítimamente expresado de su pueblo, debiera merecer consideración y respeto.

Estos hechos vienen a sumarse a anteriores medidas tan absurdamente ridículas como eliminar toda referencia al ex Presidente en nombres de casillas, juntas de vecinos y otras organizaciones comunitarias o reemplazar su apelativo en bases de muestras organizaciones armadas mantenidas en la Antártica.

HUMANAMENTE estas conductas deberían ser calificadas simplemente como pequeñeces, tal como haría el padre Coloma. Si se recurriera a un psiquiatra, probablemente diagnosticaría que los responsables de tales actos son víctimas de necrofobia, esto es, un miedo paranoico respecto de ciertos muertos. Sin embargo, ese diagnóstico clínico estaría errado. Frei está vivo y eso explica las grotescas ofensas que se pretenden inferir a su memoria, vigente e imprescriptible en el pueblo al que tanto amó y que no olvida su ejemplo.

Pequeñeces [artículo] Enrique Krauss Rusque.

Libros y documentos

AUTORÍA

Krauss Rusque, Enrique, 1932-

FECHA DE PUBLICACIÓN

1983

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Pequeñeces [artículo] Enrique Krauss Rusque. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile